

Zeitschrift:	Der Schweizer Sammler : Organ der Schweizerischen Bibliophilen-Gesellschaft und der Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare = Le Collectionneur suisse : organe de la Société Suisse des Bibliophiles et de l'Association des Bibliothécaires Suisses
Herausgeber:	Schweizerische Bibliophilen-Gesellschaft; Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare
Band:	14 (1940)
Heft:	1: Vereinigung schweizerischer Bibliothekare = Association des bibliothécaires suisses : Nachrichten = Nouvelles
Artikel:	Prix T. P. Sevensma
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-387413

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

les forces naturelles, la civilisation est une victoire de l'homme sur lui-même. C'est pourquoi il faut toujours à nouveau travailler à humaniser l'homme. Tâchons, bibliothécaires, dépositaires des trésors de la culture, d'y contribuer pour notre petite part; et d'abord en commençant par nous-mêmes, je veux dire en conservant, en cultivant en nous, et entre nous, et dans notre Fédération, et au sein de ce Comité même, un esprit digne de notre mission.

Mes chers collègues,

Notre présence ici, à cette réunion, n'est-elle pas déjà en elle-même, dans les circonstances actuelles, un gage précieux de notre commune volonté de maintenir, en dépit de circonstances difficiles, notre bonne collaboration internationale? — Nous en sommes convaincus et c'est dans cette assurance que je déclare ouverte notre douzième session.

Prix T. P. Sevensma

Extrait des Actes de la 12^e session du Comité international des bibliothèques à La Haye, juillet 1939

Le Président, M. Godet :

Permettez-moi de relever un fait que n'a pas mentionné [dans son rapport] notre Secrétaire général [M. T. P. Sevensma] et qui ne nous est tout de même pas indifférent. C'est que Monsieur Sevensma célèbre cette année, dans peu de jours, le 60^e anniversaire de sa naissance. J'accorde que cette question de chiffre a, en elle-même, peu d'importance pour un homme encore aussi alerte, aussi plein d'allant qu'un jeune; mais cette date est, pour ses collègues et amis, une occasion bienvenue de lui exprimer leurs sentiments. Nous ne mettrons pas la modestie de notre collègue à trop longue épreuve en essayant de dire tout ce qu'il a accompli dans ses fonctions successives — d'abord à Rotterdam comme bibliothécaire de l'Université commerciale, puis à Amsterdam comme directeur de la Bibliothèque publique et de la Bibliothèque de l'Université, enfin — à Genève — dans le poste plein de responsabilité de bille-

thécaire en chef de la Société des Nations où il a créé un centre de documentation qui n'a pas son pareil pour l'étude des problèmes internationaux. Disons seulement, qu'unissant à une vaste érudition le sens des réalisations pratiques, et à un solide bon sens l'esprit le plus accueillant et le plus novateur, il a réorganisé ou rajeuni ou développé avec succès toutes les institutions dont les destinées lui ont été confiées, et qu'il est en train d'en faire autant à la Bibliothèque de Leyde; toujours soucieux d'adapter l'organisme à son but spécial et aux besoins des usagers; sachant toujours apporter dans les rapports de service avec le personnel et avec le public ce je ne sais quoi d'humain qui vivifie et facilite toute chose. Ces qualités personnelles autant que sa situation à la Société des Nations et les relations internationales étendues dont il jouissait, firent paraître toute naturelle, en 1929, sa nomination à la charge de Secrétaire général de notre Fédération. Nous avons pu nous convaincre depuis 10 ans qu'aucun choix n'aurait pu être plus heureux. M. Sevensma a été le secrétaire dévoué, actif, exact, sans l'ombre d'esprit bureaucratique. Il a su apporter dans toutes les relations de la Fédération le meilleur esprit, un esprit qui fait de la collaboration avec lui un plaisir.

Il a aussi, directement et indirectement, beaucoup fait pour la cause des bibliothèques et particulièrement pour développer et rendre plus efficace la collaboration entre les bibliothèques des différents pays.

C'est pourquoi nous voulons saisir l'occasion de son anniversaire pour lui exprimer notre reconnaissance et notre affectueuse admiration.

Cher Monsieur Sevensma,

Vos collègues et amis se sont demandé comment ils pourraient vous témoigner ces sentiments d'une façon plus durable que par des paroles et d'une manière qui soit conforme à votre esprit. Et l'idée leur est venue de fonder un *prix* qui porterait votre nom : « Ce prix, disait la circulaire lancée par les initiateurs, le 10 novembre dernier, serait le revenu d'un fonds à constituer. Il récom-

penserait la meilleure étude sur un sujet proposé tous les deux ans par la Fédération internationale des Associations de bibliothécaires et qui se rapporterait aux bibliothèques dans leurs relations avec la vie pratique, ordre de questions qu'a toujours eu à cœur M. Sevensma. »

« Un tel concours permettrait à la Fédération d'attirer l'attention sur des sujets d'actualité intéressant les bibliothèques, de les faire étudier par de jeunes bibliothécaires et, par la publicité donnée à ces travaux, de répandre ses idées. »

« D'autre part, le choix du sujet et l'attribution du prix donneraient certainement lieu à des débats intéressants, ce qui contribuerait à rendre plus étroit le contact entre les jeunes bibliothécaires, pour lesquels ce concours serait un précieux encouragement. Le lien qui unit la Fédération aux Associations nationales serait ainsi renforcé. »

« Nous espérons que de nombreux collègues de tous les pays voudront contribuer à cette entreprise. »

Celle-ci, comme l'on voit, poursuivait un double but, un but personnel, celui d'honorer M. Sevensma, et un but d'intérêt général, conforme à l'esprit de notre jubilaire : l'avancement de la cause des bibliothèques.

Notre appel, qui était accompagné d'un projet de statut, a été compris et a reçu l'accueil le plus favorable. Le fonds réuni par des contributions individuelles ou collectives atteint à cette heure, en y comprenant la contribution de la Fédération elle-même, la somme de 10 000 (dix mille) francs suisses.

La *liste des donateurs* que nous avons établie compte plus de 200 noms. Les donateurs y sont groupés par pays et, s'il y a lieu, par catégories :

- 1^o Dons collectifs, provenant d'Associations de bibliothécaires.
- 2^o Dons de bibliothèques ou d'autres institutions.
- 3^o Dons individuels provenant d'amis, de collègues et d'admirateurs, qui se rencontrent non seulement dans le monde des bibliothèques, mais dans celui de la documentation, de la So-

ciété des Nations, de la coopération intellectuelle et de la librairie.

De certains pays, il n'y a qu'un don collectif global, remis par l'Association nationale, dans d'autres, au contraire, rien que des dons individuels, dans d'autres enfin une combinaison des deux systèmes. Chaque pays a ainsi suivi ses usages ou s'est réglé sur ses circonstances particulières. Mais si la forme a varié, tous les donateurs ont été mus par le même sentiment.

Mon cher Secrétaire général,

J'ai l'honneur et le plaisir de vous annoncer que les sommes versées à la caisse de la Fédération pour le *Prix Sevensma* y constituent désormais un *fonds spécial* auquel votre nom restera attaché et qui perpétuera parmi les bibliothécaires le souvenir de notre reconnaissance.

Je vous remets le projet de statuts, la liste des donateurs et me fais l'interprète de ces derniers en joignant à cet hommage les vœux les plus cordiaux pour la continuation de votre belle activité.

Le Secrétaire général, M. Sevensma, fait part de l'heureuse surprise que lui cause ce geste inattendu et dit combien il est touché par la délicate attention de ses collègues et amis. A tous, présents et absents, il adresse ses remerciements les plus chaleureux.

Pour la liste des donateurs, le projet de statuts et la discussion de ce dernier, voir les Actes de la session.

Die Tagung des internationalen Bibliothekausschusses 1939¹

Die zwölften Tagung des internationalen Bibliothekausschusses fand vom 10. bis 12. Juli 1939 unter dem Vorsitz Dr. Marcel Godets im Haag und darnach in Amsterdam statt. Trotz wachsender politischer Spannung in der Welt war sie sehr gut besucht; 46 Kollegen vertraten die Bibliotheken von 15 Ländern und 3 internationale Organisationen. Manche gewohnte Gesichter fehlten allerdings: so die spanischen und polnischen

¹ Für die früheren Tagungen siehe die Berichte des gleichen Verfassers in: Nachrichten XII. Jahrgang, Nr. 7, S. 51—56; XIV. Jahrgang, Nr. 1, S. 1—4; Nr. 5, S. 54—58.